

Incidents de surdose chez les délinquants sous responsabilité fédérale en 2019-2020

Les incidents de surdose chez les délinquants sous responsabilité fédérale ont augmenté de 58 % en 2019-2020, ce qui illustre une tendance à la hausse persistante. Les incidents étaient disproportionnellement élevés dans la région de l'Ontario et concernaient le plus souvent des opioïdes ou des médicaments sur ordonnance.

Pourquoi nous avons effectué cette étude

Parallèlement à la crise des opioïdes qui sévit au Canada, on a constaté une augmentation notable du nombre d'incidents de surdose chez les délinquants sous responsabilité fédérale (McKendy et coll., 2020). Dans le cadre du suivi continu effectué dans ce dossier, la présente étude donne un aperçu des incidents de surdose non mortelle dans les établissements fédéraux en 2019-2020.

Ce que nous avons fait

Une recherche dans la base de données administrative du Service correctionnel du Canada (SCC) a été effectuée afin de recenser tous les incidents de surdose non mortelle signalés en 2019-2020. Nous avons retenu ceux dans lesquels la consommation de drogues a entraîné une intervention médicale (p. ex. l'administration de NARCAN) ou une désignation de blessure grave. Les circonstances de l'incident et les caractéristiques de la victime ont été relevées.

Ce que nous avons constaté

En 2019-2020, on a enregistré 174 surdoses non mortelles chez des délinquants sous responsabilité fédérale, ce qui représente une augmentation de 58 % par rapport à 2018-2019 (se reporter au tableau 1). Le nombre d'incidents a presque doublé en Ontario, où 43 % des incidents sont survenus. Dans la majorité des cas (soit 85 %), il semble qu'il s'agissait d'un accident (rien ne permet de conclure à un caractère intentionnel).

Comme les années précédentes, dans bien des cas (près des deux tiers), il n'a pas été possible de déterminer les substances en cause. Parmi celles que l'on a pu déterminer, celles qui reviennent le plus souvent sont encore les opioïdes (36 %), suivis des médicaments sur ordonnance (19 %). Le fentanyl demeure l'opioïde le plus souvent signalé (24 % au total).

Le profil des délinquants impliqués dans des incidents de surdose en 2019-2020 était similaire à celui des années précédentes. En général, les délinquants étaient blancs (48 %) ou autochtones (36 %), âgés de 20 à 40 ans (73 %), logés dans des établissements pour hommes (95 %) et classés à sécurité moyenne (69 %). Ils purgeaient généralement une peine pour des infractions avec violence (72 %), comme pour vol qualifié ou homicide. En ce qui concerne les mesures du risque et des besoins, les délinquants affichaient généralement un faible potentiel de réinsertion sociale (58 %), un risque élevé lié aux facteurs statiques (78 %) et un besoin élevé lié aux facteurs dynamiques (85 %). L'examen des cas a révélé que beaucoup d'entre eux affichaient un profil complexe; par exemple, des antécédents de toxicomanie (96 %), des problèmes de santé mentale (67 %) et des antécédents d'automutilation (52 %).

Tableau 1. Incidents de surdose non mortelle chez les délinquants sous responsabilité fédérale, 2017-2018 à 2019-2020, par région

	2017-2018	2018-2019	2019-2020
Atlantique	4	2	12
Québec	13	23	23
Ontario	16	35	74
Prairies	36	34	29
Pacifique	15	16	36
Total	84	110	174

Ce que cela signifie

Les incidents de surdose demeurent une préoccupation constante pour le Service correctionnel du Canada. Les données de 2019-2020 indiquent que les incidents de surdose chez les délinquants sous responsabilité fédérale n'ont cessé d'augmenter, bien que l'on constate des variations d'une région à l'autre. Il semble que le pic enregistré en Ontario en 2019-2020 soit attribuable aux cas liés aux opioïdes, ce qui correspond aux tendances observées dans la collectivité (Hatt, 2022).

Le SCC poursuit ses efforts pour atténuer les méfaits liés à la consommation de substances, notamment par des interventions sanitaires, des services de réduction des méfaits, des programmes de traitement de la toxicomanie et des stratégies de prévention. Le suivi continu des cas de surdose demeure essentiel pour orienter les approches visant à améliorer les résultats pour la santé des délinquants et à renforcer la sûreté et la sécurité dans les établissements.

Bibliographie

- McKendy, L., S. Biro, D. Stanley, M. Miron, J. Taylor, et L. A. Keown. (2020). *Incidents de surdose chez les délinquants sous responsabilité fédérale en 2018-2019* (Rapport spécial SR-20-01). Ottawa, ON : Service correctionnel du Canada.
- Hatt, L. (2022). *La crise des opioïdes au Canada* (Publication n° 2021-23-F). Division des affaires juridiques et sociales, Bibliothèque du Parlement, gouvernement du Canada.

Pour de plus amples renseignements

Vous pouvez joindre la [Direction de la recherche](#) par courriel.

Vous pouvez également visiter la page des [Publications de recherche](#) pour obtenir une liste complète des rapports et des sommaires de recherche.

Préparé par : Andrew Woodard